

下といふようなことでござりますか
ら、いろいろ無理な恩給法の適用をいたしましても、さようござりますか
といふことになるであります。けれど
とも、家を出てから帰ってくるまで
は、赤紙で引っぱられた以上、公務な
はずであります。その間の普通の生活
に使います時間、こういふものは公務
ではない、だから公務ということは実
際には戦争に直接従うといふような解釈
とが公務である、こういふような解釈
を今日しているわけでありますけれど
も、しかし家を出てから帰ってくるま
で、公務で引っぱられているわけじゃ
ないか、自分の自由がきくわけじゃない
い。だから、この恩給法や援護法の根
本になつてゐる考え方自体に、もう一
度考え方をしなければいけないの
じゃないか、これは新しい時代になつ
て、私は根本的に考え方を直す必要がある
のじゃないかと思います。今、お話し
のような考え方ではいけないのじゃな
いかと思うのです。今までこういう
根本的な問題について、あまり討論さ
れておりませんけれども、今援護法を
改正するに当つて、私は——これは恩
給法を改正するに当つても、論議しな
ければならぬ問題であります、家を
出てから家に帰つてくるまで、公務で
引っぱられているのじゃないか。その
間に、たといどういうことがあって
も、それは、たとえば結核になった、
内地におつたって結核になるんだ、家
におつたって結核になるんだ、こうい
うことで処理するわけにはいかない
と思うのです。今申しましたように、
家庭にいればそういう間違いはないだ
ろう、しかし職場におりますゆえ、
異常心理で間違いが起るというなれ

ば、これは公務として考えなければならぬ。これは重大な過失である、こういうふうに今日片づけておりますけれども、しかし、それはむごい考え方ではないか、こういうように思うのです。この点を考え直しをする必要があるのはせぬか。この点、私はやはり根本問題として考え直すべきだ、今までの習慣に従つていくべきではなくて、根本問題として考え方をすべきだ、こう思うのであります。先般来の山下委員との質疑応答を伺つておりますと、もう一步突っ込んでここまで考えるべきだ、こういうふうに思うのであります。だから、政府としても、根本的に考え方直さなければならぬのじゃないか、こういうふうに思うのでありますか、どうでしょうか。

○田畠政府の公務員の、

○田辺政府委員　恩給法ないし援護法等の公務員、ことに軍人軍属の公務災害といふものを考へるに当りまして、軍人軍属の勤務の特殊性及び勤務した場所における、たとえば職地か内地か、職地においても具体的な職觸が行はれておったかということの環境の特殊性ということは、十分考へなければならぬと思います。われわれはそういう特殊性を十分考へつゝ、今まで裁定に当つているのでございまして、その結果は、われわれが裁定した事実に現われておると思ふのでございます。従来恩給局がやっておりましたもの

ば、これは公務として考えなければならぬ。これは重大な過失である、こういうふうに今日片づけておりますけれども、しかし、それはむごい考え方ではないか、こういうふうに思うのではあります。この点を考え直しをする必要があるはせぬか。この点、私はやはり根本問題として考え方直すべきだ、今までの習慣に従っていくべきではなくて、根本問題として考え方直すべきだ、こういふうに思うのであります。先般來の山下委員との質疑応答を伺つておりますで、もう一歩突っ込んでここまで考えるべきだ、こういふうに思うのであります。だから、政府としても、根本的に考え直さなければならぬのじゃないか、こういふうに思うのでありますが、どうでしょうか。

戦争末期における特殊性というのもあります。現在の法律の建前では、遺族が公務であることを主張する建前をとつておるわけでござります。そのためには、遺族は部隊長のもとを歩くとか、あるいは戦友に手紙を出すとか、いろいろ病院に行って資料を集めるとか、非常に苦労しておられることが多いのでございますが、これはむしろ戦地においておける傷病は、原則として公務性が非常に濃厚であるから、公務として一応考へる。ただし、全部のものを公務としてしまうということは、理論的に申しましても、またきわめて少數ではあるまいようが、若干公務でないものもありますので、全部を公務としてしまふということは、法律の建前としてどうであろうか、そういう考え方から、建前として觀念上非公務であるものを公務にするという考え方はとりたくない。こういうことから、現在の法律ができない。ここでおるわけでございまして、戦地における傷病は、できるだけ公務としてとつてやりたいし、またそり推定しても差しつかえないものではないかといふ気持は、出発点は長谷川委員と全く同じであります。それを法律的、技術的に抑える場合におきましては、極端から極端に走らないよう、たとえば百人のうち九十九人は該当し、一人はどうしてもだめだという場合、十九人を數い、一人はだめだといふふうにしたい。九十九人を数うために一人ぐらい入ってもかまわないではないかという、そういう粗雑な考え方でござるだけ避けていただきたい、こういう考

ありますので、全部を公務としてしまう
うということは、法律の建前としてどう
であろうか、そういう考え方から、
建前として觀念上非公務であるものを
公務にするという考え方はとりたくない
い。こういうことから、現在の法律が
できておるわけでございまして、戦地に
おける傷病は、できるだけ公務とし
てとってやりたいし、またそう推定す
ても差しつかえないものではないとか
いう気持は、出発点は長谷川委員と全
く同じであります。が、それを法律的、
技術的に抑える場合におきましては、
極端から極端に走らないようだ、たと

え方でございます。
なお、在隊中における負傷、疾病等に
すべて公務と考えることはできないもの
といふ御議論でござりますが、やはるに
これは文官との均衡を考えました場合に
に、そういう立場をとることは行き難い
ではないかと思うのであります。まことに
公務災害としての傷病というものは、
もちろん、勤務の特殊性及び環境の特殊
性ということは十分考え方には必要であ
りますが、一般文官におきましては、
公務災害としての傷病といふものは、
きわめて例外でございます。もちろん
文官と武官の身分、拘束の程度、勤務
の内容、環境等は、格段の相違がござ
いますので、同一には論ぜられません
が、だからといって、軍人は全部だとな
うようにするのはどうであろうか。
こう考えられるわけであります。

○最谷川(保)委員
用を、今のような

○長谷川(保)委員 もし公務というう意味で適用を、今のような大東亜戦争中及び本度広げましたようなその前の事変から適用するとしても、故意または重大なる過失によって適用できないあるいはまたその他内地で結核になったとか、召集中に結核になったとか、あるいは性病であるとかいうようなもので、公務災害として適用できないといふ人々、そういう人々が、およそどれくらいあるものでしょうか。これはばつぶんむずかしい問題でしようけれども、一つ……。

え方でございます。
なお、在隊中における負傷、疾病についての御議論でござりますが、やは
くこれは文官との均衡を考えました場合に、そういう立場をとることは行き
きではないかと思うのであります。まことに、勤務の特殊性及び環境の特殊
性ということは十分考えなければなりませんが、一般文官におきましては、
公務災害としての傷病というものは、きわめて例外でございます。もちろん、
文官と武官の身分、拘束の程度、勤務の内容、環境等は、格段の相違がござ
りますので、同一には論ぜられませんが、だからといって、軍人は全部だとさ
ういうようにするのはどうであろうか、こう考えられるわけであります。

なりましたものが五万一千五百三十二件と相なっております。合計二百二一千三百九十九件が裁定に相なっています。それで却下したもののが九割度、九割以上になるかと思いますがそれは内地でございまして、戦地ではありません。それで却下したもののが九割度、九割以上になるかと思いますがそれの割合以内であると考えます。

○長谷川(保)委員 このほかにも、やはりもしそういうことで調べるとすれば、裁定を願い出ておる者が相当あります。どういうが、こういう数字はわからぬであります。

○田辺政府委員 この数字は、私のところで予定しておりますもののうちの大分でございます。もとより、この二二三万六千四百余件というのは、中央受け付けた分であります。都道府県市町村で持っているものは除外されわけでございます。昔と違いまして、現在の法律は、軍の方ですべて資料整えまして、各遺族にこれに判を押して出しなさいというやり方をやめていません。極端に申しますれば、わざと思われる者は全部申請するといふ建前になつておりますので、おそらく空襲に近いものが申請をしているのではないか。そのうち若干のものが、都道府県あるいは市町村の方で調査中で残しているものがあります。

○長谷川(保)委員 援護法の適用外に漏れでおりますもので、戦争中に動員された者——満州の開拓団とか、あるいは徴用工とかいうもので、本来国籍の名において動員されたものであるならば当然適用されるのだけれども、応徵用その他で動員されているけれども、適用外になつているというもので、どういう種類のものがどれくらい数があります。

○田辺政府委員 一口に戦争犠牲者と申しましても、ずいぶんいろいろな種類のがござりますが、そのうち現在援護法の三十四条によって三万円の弔慰金を支給することにいたしております対象の見込み件数でございますが、総数におきまして約十四万件でございます。従用工、学徒、女子挺身隊等の分は三万四千件見当、戦闘参加者というのが約四万件、それから特別未帰還者というのが約三万件、その他でございます。一応十四万件を予定いたしております。

○長谷川(保)委員 今度の援護法の金額であります二万八千二百六十五円は、最初政府の提案いたしました恩給法の兵の金額と一緒にしてあったと思ふのであります。が、今度御承知のように恩給法の方が、一応衆議院の方は民自御提案の改正案が通りました。これが今度だいぶ開きが出てきたわけになります。当然これを上げなければならぬと思われるのですが、政府においてそういう御意思はないのですか。

○田辺政府委員 これは先般の予算修正の際に、恩給法の公務扶助料のベース・アップと同時に、それと同じように軍人恩給もベース・アップすることにして、それに所要の予算が計上されることになつております。

○長谷川(保)委員 内地で應召中に結核等でうちに帰つて死んだ、あるいはそのまま病氣をしているというような者に対しても、依然として何ら手を打つてないわけですか。

○田辺政府委員 いわゆる内地発病で在隊中または在隊後に死亡された方は、これは内地だから全部いけない

というわけではないのです。やはり個々に審査をして裁定をするということになつておりますが、それで公務になつてゐる人は、戦死の場合と同様によくに公務扶助料と弔慰金五万円といふことになつております。公務でないとして脚下になつた場合におきましても、昨年の国会で法律を修正いたしまして、せめて弔慰金の五万円だけは支給するということにいたしたのであります。そういう方々には、大部分五万円の弔慰金が支給されております。

○長谷川(保)委員 しかし、たとえば内地で応召中に結核になり、除隊してうちに帰つた、そうしてうちで死んだ、こういうのには手を打つてないでしよう。

○田辺政治委員 そういう場合でございましても、うちへお帰りになつてから、結核については三年以内の死没者でございました場合には、五万円の弔慰金を差し上げることにしてあります。

○長谷川(保)委員 最近は承知のように手術等が行えますから、大体三年くらいで何とか片がつくという人が多いようであります。が、戦後のときでありますと、そういう手術等をいたしませんでしたから、慢性のようになつているわけです。それらの人の中でも、今なお病氣をして非常に困っている人もあります。結核といえば、そういう極端な慢性病になつっていたのが特徴であった人もすいぶんあります。むしろそういう方が多くいらっしゃつたのであります。結核といえど、そういう極端な病になつていたのが特徴であったわけであります。しかしいずれにしても、召集された結果、発病したのだということがわかつておれば、やはり

召集されてから発病したんだ、それで死ぬんだという考え方を持つてゐるわけあります。それで何とかしてくれといふ訴えがしばしば来るわけであります。ですから、應召中に発病したたうような者は、こういう場合に考へなければならぬのではないか、そうたくさんの人數ではないでしょ、うから、やはりこういう場合も考へるべきではないかと思うのです。一番最初の議論と相通する議論ですけれども、多分人數からいって、こういう人はたくさんではなかろうかと思うのですが、そこまで広げるという考え方方は政府の方ではできないものでしようか。

御承知の通り未復員者給与法の時代から引き続き、いろいろ療養をやっておられます。今度御提案申し上げておりまする留守家族接護法におきましては、今年の十二月で切れますので、さらに三年間延長することにいたしました。なおまるまではできるだけ政府がめんどうを見たい。しかし、なおったならばできるだけ早く退院していただきたい、という気持でお世話をいたしておりますが、給与につきましては、実はこういった方々の中に、先ほど申上げました公務が公務でないかという問題がひっかかって参りまして、公務に該当する傷病の方は、恩給法での傷病年金ないしは増加恩給が支給されます。この場合でも、まるまるは本人の手取りになりませんので、病院の治療費と若干の調整はいたします。最小小限度どんなに恩給が少い場合でございましても、せめて月千円程度の金は上げるように気をつけておりますが、内地発病の方はどうも恩給を差し上げるという工合に参りませんので、これらの方々が今少づかい等に不自由しておることは聞いておりますが、こういう方々に特別の少づかいを差し上げることもできかねるもので、これは一般の社会局でやつております生活保護法の方で、少づかい金的な、お見舞金的なものはお世話ができるようにならしたい、こういうこといろいろ連絡をしておるのでござります。

はなっておりませんね、政府の方の御見
見を伺いたい。

○田辺政府委員 国会の一部の方々の中、熱心に恩給法と同じにせよといふ御議論のあることは、私かねがね知いたしております。かねてからそういう質問もあつたわけあります。確かに援護法は第一条に国家補償の精神に基き云々と書いてございます。これは恩給法の暫定措置法ということを主眼として立法したという経緯から考えましても、また軍人恩給が復活したあとにおきましても、なおその公務災害に対する国家補償という観念の建前においては變りはないと思うのであります。しかし、国家補償であるから恩給と同じようにせよという議論につきましては、「私は必ずしもそはならないのではないか」というのは、第一條に「援護することを目的とする」と書いてあるのでござります。もし恩給法がそうなつてゐるから恩給法と同じようにすべきだという議論を徹底させる、すなわち國家補償という観念をそこまで徹底させるのであれば、やはり雇用入軍属であつても、あるいは賄託の方もおられるし、雇の方もおられる。俸給も数百円の高い方から安い方までいくのもどうかというので、援護法で出すことになつてゐるのでござりますので、援護という觀点からいたし

考えられる方々は御遠慮を願つて、独立自営の力の乏しい方を援助してあげるという観点から対象をきめる、ことによって国家財政も窮屈でございますので、乏しい国家の金を有効に使うということでもには、やはり援護を要する方々に重点的にお上げいたしまして、そうではない方はとりあえず用慰金というところでまんしていただく、こういう観点から一般社会保障制度、一般の社会保険におきましての厚生省の社会保険の例にならいまして、父母は六十才以上、子供、孫は十八才未満と、こう限定したわけでございます。こういった思想は、ひとり遺族年金だけではございませんで、障害年金におきましても、恩給法の場合におきましては、きわめて軽微な傷病に対しても一時金、年金等を支給することにいたしておりますけれども、援護法におきましては、こういった援護を要しないと考えられる輕微な傷病は対象から除外をいたしておりますが、援護法としては、現在のようになるのが、厚生省としては正しいのではないかかと、こう考える次第でございます。

て、中には相当間違があることはございません。それわれみずから認めておりますので、そういうことにこだわらず、われわれも原案に固執するということはいたしません。各委員の公正な御判断によつて措置をいたしております。それで、あっても、なおかつ現在の法律の建設は、どうも無理ではないかということを考えまして、こういった原案が出ておるわけでございます。この原案が出ておるということは、過去の当委員会におけるいろいろな審査状況等を総合勘案いたしまして、おけるいろいろな皆様方の御質問、あるいはその後における各遺族等の実情、それから援護審査会におけるいろいろな審査状況等を総合勘案いたしまして、こういった立法をいたしておるわけであります。出発点におきましては、全く皆様方と同じではございませんが、措置の仕方におきまして、多少なるいといふ印象を受けるかのごとき表現でござります。私らから言わせますと、その辺に多少の弾力性がある、ということが言えると思います。そのものがあることによって、一そう適切になるか、あるいは一そしほられるかといふ御懸念につきましては、皆様方の御判断をいただきたいと思います。こういった物事は、理論に偏してあまり極端にくくといふことは、最も慎まなければならぬことだと思っております。過去におけるいろいろな事例等を取りましても、一つの悪い事例があつたときに、それを基礎として、また他の悪い事例を積み重ねていくとい

○山下(春)委員 大体接護局長のお尋ねに答へます。この結果を生みがちでありますので、基礎として、大ざっぱなようでも緻密にやつていただきたい、私はこう考えておりました。

そこで私は、過日委員長の手元で、海外同胞引揚時別委員会から申入れの件について、引揚委員会におきましては、ることの問題については、申入れのありました未帰還者留

たしましたときに、直ちに留守家族の支給は打ち切られておるのが現行法の規定でござりますが、そういたしますと、これらの人々には、他に何らの援護措置も講ぜられません、ただそれっきりでございます。しかし、未帰還者が帰還いたしましても、現下の情勢では、直ちに就職することは困難であります、少くとも数カ月間は収入がないという状態に置かれるのみならず、かえって支出の増大をもたらすために、未帰還者の帰還と同時に、留守家族手当の支給を打ち切ることは、その家族全体を著しい経済的な困窮に陥らしめるものでござりますので、これはどうぞしても今申し上げましたように、十年も離れておりまして、帰ってきてはうつとしている間に数カ月間ぐらいたしまいますので、この帰還者に対しましては、少くとも三ヶ月ぐらいの

○田辺政府委員 ただいま山下委員の手当を、留守家族手当のような手当支給すべきだと考えますが、局長はいかがお考えでありますか。

御指摘になりました点は、まことにございましたが、當時そういったことも考慮して、実は帰還手当一万円といふものを創設いたしました。帰還者及び帰還者の家族の生活のかたにしていただきたいということであったのであります。そういうった関係から、当時は御遠慮いただいたことございますが、その時からもうすでに三年近くもたつておりますし、また国内の就職の状況のも、当時と比較いたしまして一そうう風になつておるということを考えます。実際、最終段階における引揚者の援護を強化するという趣旨からいつても、まことにごもつともな御発言であり、御同感申し上げる次第であります。

○山下(春)委員 なお、ただいま生還された方に対しても、三ヶ月の留守家族のごとき手当を支給するということに対して、局長から同感の意を表されましたことに対して感謝をいたします。ところが、この生きてお帰りになりました方は、それで私どもの気持も多少達せられるわけでござりますが、未帰還者の中で、すでに死亡された事実が判明した場合におきまして、この方々は、未帰還公務員の場合恩給に切りかえられるのでございますけれども、その間には相当の手続上の時間的ブランクがございます。終戦後十

年になりました今日、なお未帰者の方々に對しまして、死亡の事實の判明と同時に、自動的に手当を打ち切るということは、まことに実情に即さないと考えるのでございます。留守家族は、この死亡を知らざると同時に、非常に大きな精神的な打撃をこうむる結果となるのでござります。もつとも、これらの中には、戦傷病者戦没者遺族等援護法による遺族年金または慰給法による扶助料を受ける方が大部分でござりますから、先ほど申しましたように、時間もあまり要さないで、直ちにすりかえられるということであればよろしいのでございますが、諸般の情勢上そもそも参りませんので、相当長時間ブラランクになることを考えまして、この死亡処理をお受けになりました家族の方に対しても、これまで留守家族手当とみなされる手当を六ヵ月間一もつと長くも差し上げたいような気持もいたしますけれども、いろいろな予算上の措置もございますので、六ヵ月間ぐらいために差し上げるようになります。十年間待ちわびておって、しかも十年後に死亡処理を受けるといふ方々に対しては、それくらいの手当では、全くそのお氣の毒を救う一端にもならないと思ひますけれども、それでも、国としてせめてそれだけでもやつて差し上げることができれば、大へんけつこうだと思うのであります、局長の御意見を承わりたい。

たために、生存残者の引揚げ促進をはかるとともに、消息不明の者の消息を明らかにし、すでに死亡している者につきましては、すみやかに死亡の処理を主体とすることが、この問題の非常重要な一面であると考えておるわけでございます。しかして、数から申しますと、状況不明者の中で、死亡した者が相当部分を占めるのではないかと推定されることにつきまして、その死亡したことが判明した際における未婚者及びその留守家族の処遇といふことは、非常に大事な問題だと考えております。今後関係各省との交渉が進むにつれまして、そういった問題が漸次表面に出てくると思いますが、今日よりそういうことに備えまして、そういった措置を講ずることはまことに必要なことだと、同感の意を表するにやぶさかではないのでございます。

なつておりますよろしか。これは予算が
ないからやらないといふようなことで
は困るでございまして、日ソ国交調
整に関する両国間の交渉が開始され
て、未帰還問題が全面的な解決を期待
されておる現状にかんがみまして、ぜ
ひともこれは直ちに御実行を願いたい
と思っております。その最終段階に対
処するわれわれの心がまえいたしま
しては、この経済的な窮状にある留守
家族、あるいは精神的に悲痛のどん底
にある留守家族に対して、直ちに実行
をいたしたいと考えるのでございます
が、その辺のことは、どういうふうな
状態でございましょうか。

○中村委員長 高橋等君。 ます。
○高橋(等)委員 援護法の問題について、若干お伺いをいたしておきたいと思います。
本来、今日は大臣が御出席でありますから、ぜひ大臣においでを願います。いわゆる父母の年令制限その他の問題につきましては、本質的な問題も含んでおりますから、ぜひ大臣においでを願います。そして、大臣にお伺いをいたしたいと思いましてので、適当な時期に委員長のお取り計らいをお願いいたしておきたいと思います。従いまして、本日は局長に、公務死の範囲拡大の問題について、先ほどからいろいろと議論があつたようございますが、政府の意図させねば、やはりこれも大臣にお願いいたさねばならぬと考えております。
最初にお尋ね申し上げたいのは、このたび印刷物として配付されました、政府提案のこの法律の印刷書でござります。これの初めのページの終りから三行目、2というところの「旧恩給法の特例に関する件第一条に規定」云々、この条文のこの二項のところを、一つ詳しく御説明をお願いいたしました。
いたしておるうちの一項といたしまして、第四条の第二項について、公務死の範囲の拡大についての改正を企図しておりますわけでございますが、この改正は、太平洋戦争中に、恩給法上の軍人

及び連軍人が戦地においてけがをし、または病氣にかかる場合におきまして、非公務であることが積極的に立証されない限りすべて公務とみなす、こういう思想でございます。その場合に、手続を慎重にするために、援護査会の議決を要する、こういたしましたわけでございます。

なお、詳しく述べますと、この規定の適用を受ける者は、恩給法上の軍人・準軍人に限っております。これらの方の勤務の特殊性ということを考えまして、こういう特殊な規定を置いたわけでございます。それに、さらに太平洋戦争における戦地にいた者にのみ限定いたしました理由は、太平洋戦争の特殊性ということを考え、ことに後半期における特殊性というものを考えました場合におきましては、第一に、戦地における受傷、罹病は、公務性がきわめて濃厚であるといいう推定を下して差しつかえなかろうという点が第一点でございます。第二点は、そういう特殊性から考え方をして、遺族側に公務であることを積極的に立証する責めを負わせることは、実情に沿わないのではないか。これも先ほど申し上げた通りでございまして、その点を考え直しまして、むしろ举証の責任は政府側にあります。たゞ、公務部内にいろいろな議論がございまして、その場合に公務であることが明らかであるか、非公務であることが明らかであるかどうかという点

卷之三

を慎重にいたしましたために、援護審査会の議決を要するということと、それから一般の公務の場合と多少違う点があるので、死亡の時期について一定の期限をつけたという点に、若干の相違があるのですが、現われております。しかし、原則的な考え方方といたしましては、前段申し上げましたような考え方から、戦地におけるものは原則的に公務とみなしていいこう、こういう考え方になつたのでござります。

高橋委員その他の方々がかねがね御主張になつた点でもあり、また遺族会等におきまする個々の遺族等からのいろいろな事情等も考え、また援護審査会等の審査の状況等いろいろな点を勘案いたしました際、いろいろ議論はございましたけれども、政府提案としてこらいう措置を講じようということになりました次第でございます。この点につながりましては、いろいろ御議論があるよろしく御審議をいただきたいと思います。

○高橋(等)委員 ただいまの御説明で、非公務でないことが恩からしくうに挙げいたしますので、一つ十分に御審議をいただきたいと思います。

○田辺政府委員 厚生大臣がやります。
○高橋(第)委員 この法律によると、
援護審査会の議を経てある、援護審
査会を一つの厚生大臣の諸問題閣だ、
事由によって負傷したことが明らかで
あるかないかの認定は、だれがやるの
ですか。

○田辺政府委員 ちょっと私間違いましたので、訂正いたします。これは大臣が認定をして援護審査会に諮問するという建設をとっておきましたが、援護審査会の議決によって明らかでないかをめぐる、いろいろ建前にいたしております。

○高橋等委員 私は簡潔に事を運ばたいと思って申し上げておるのであります。そこで、この条文を読んでみますと、然来あなたの方では、これは公務以外の事由による傷病であるからということと、それで却下されてきているわけです。その通りでしよう。ところが今度は、同じく条文で同じようなことを書かれて、ここでいろいろとあなた方が自由に選択をする余地を残すような言葉がここへ使われておるということは、實際今までのそれをし、援護審査会が自由に選択をするか。改めると言われるが、私はいろいろ研究してみて、改められる理由がこちらの条文から出てこないと思うのです。どうでもできる条文です。

もう一つは、拳銃責任が政府にあると言われますが、遺族の方から要求を出して、あなた方がお断りになつておるのは、全然証拠のないものか、あるいは何かほかの特殊な病気の名前があつてあるものか、とにかく証拠をあげてきておる場合が相当多い。すなはち、遺族の方では証拠をあげておる、その証拠にのっとってこれは公務以外の事由によって疾病にかかったのだだからだめだといふので、あなたの方は断つておる。ですから、こういふ書き方ではないのか、あなたの方の書き方ではいけないので、あなたの方の書類旨が徹底しないのではないかといふ

いにじっくりここでお話をしてみない
とわからない。
要するに、これで救われるのは、極
端に——この条文は、条文である以上
は、解釈というものは厳格でなければ
いけないです。あなた方が自由裁量
でこの条文を左右するような手かげん
があつてくれちゃ困ります。ですか
ら申し上げておるわけです。公務以外
の理由によつて負傷しましたは疾病にか
かったことが明らかでないときにやる
ということになれば、今までこれは公
務ではないといってあなた方が断わつ
ておつたケースがこれで救われるのか
どうか、これが第一点。

それからもう一つ、私が考えるの
に、原因が不明なものについては、死
亡原因が不明なものが數われるくらい
である。その他は救われないのじやな
いか。われわれが要求したことを入れ
て作られておると言われるところが、
どうもこの条文からは出でこない、こ
う私は考えるので、その点を一つお話
を承わっておきたいと思います。

○田辺政府委員 実はこの条文を作る
につきましては、私どももすいぶん研
究もいたし、苦心もいたしたのでござ
いますが、一番議論されました点は、
理論上公務でないものを公務にすると
いう立法の立場を避けるということでござ
ります。第一条には、公務上の傷
病に対して国家補償の精神に基き云々
と書いてございますので、どこまでも
傷病は公務上のものでなければならぬ
という立場を堅持しつゝ、しかも從来
の裁定の結果を是正し、あるいは今後
残されている問題を円滑に進めていく
ようにしたい、これがわれわれの出発

がおっしゃる通り、過去において却下したものは、役所は公務でないものと認定したものじゃないか、それを公務に認めたものではないか、それを公務にするということではなくいかという有力な反対意見が部内にあったことは事実でございました。しかし、それは理論的一般的に非公務であるものを公務であるとするといふ問題を、一應切り離して考えたい。過去に裁定したものが絶対に正しいものであるならば、そういうことになるかもしれません。しかし、過去において裁定したことが絶対に正しいものかどうかという点については、反省し、考え方にしてみる必要がないかどうかということが、われわれの考え方であつたわけです。たとえば、ある一定の病氣でなくなつておられます場合におきましても、それだけを考えられて公務であるかどうかというふうには見られない、環境のいかんということが非常に大事になつてくる。実はこういう環境でなくなつておるのでなければ、その環境が公務であることが積極的に認められないということで却下になつておる建前になつております。

つまり、非公務だといって却下するといふことはではないので、公務であることが認められないということで却下になつておるわけであります。従つて、可能性は十分あるわけであります。そういう資料が集められないということがあつた、こういう資料が出てくるならば、それは公務であると認められるわけであります。そこで一たん却下

基準というと言葉は妥当でないかと申しますが、公務という概念そのものにおいては変りはないが、公務認定の基準といふものについては考え直そつゝたことがあります。そういうものについては過去において却下されたものについても、その条文が適用せられることは当然であります。あるいはた際に、今日まだ未認定として保留になつておるものについて適用がありまことに同時に、過去において却下されたものについても、その条文が適用せられることは当然であります。あるいはそういう議論をする人が政府部内においてあることは、私どもよく承知いたしましたが、あつたことは事実であります。最終的ににおいては、私が今申し上げました建前に統一されておるわけではありません。すでに高齢手賃の御指摘になりました恩給法の改正案におきましても、恩給局においては、既裁定をしてきめたものすら、援護法のこの条文の發動によつて引っくり返るもののがあるということは、過去のものにも及ぶということが認められた証拠ではなかつたかと思つております。その点が一つであります。

それから、この条文の読み方によつて右にも左にもなる、援護審査会の議決という点になると、どうも不安である、右にも左にもなるという御懸念でございますが、従来の建前をそのままとするならば、今であれば、こういう条文の改正といふものは必要でないわけ立証された場合に却下するということがあります。公務であることが積極的に立証されない場合は却下するといふことと、非公務であることが積極的に立証された場合に却下するということがあります。非常に差があるわけであります。こういったことができます以上、援護審査会における裁決も、この規定の精

戦車隊長として勇戦奮闘せられまして、終戦になつて捕虜収容所に入つておる間に、とうとう胃ガンでなくなられたのであります。こういったひどい環境のもとにおきましては、そういう病気になることもありますけれども、いかがなうござりますが、しかし公務であるということを積極的に立証するということはできないではないか、こういう議論があつたわけであつります。しかし、だからといって、それが明瞭に非公務だとも云い切れない、かような例は公務か非公務かはっきりしないという一例でござります。従来御下した中にも、こういうのが多いであります。われわれはこの条文によって、どういうものが救い得ると考えております。

○高橋(等)委員 この問題については、また後ほどいろいろお伺いをする時間を持ちたいと思いますが、今の発言の前の発言に、重大な発言がありました。それは故意または重大な過失またはこれに進ずるものは公務以外と見ただ。それだけれども、公務ではないものだと、どういふ御発言があったことは確認されますか。

○田辺政府委員 故意または重大なる過失といふものは公務でないことは明瞭であります。これに準ずるといふ言葉でございますが、準ずるといふ言葉は、公務でないことが明らかだという例の中に、いろいろなものがあると思います。それを一々書き上げればいいのでございますが、条文の形として、省令に譲りましても、とうてい書き切れない問題でござります。しかし、私どもの知つておる例におきましても、公務とは全然関係のない傷病であつて、故意または過失でないものが現に

あるのでござります。そういうたるものも、法文の体裁上除外しておきたい、除外するのが当然ではないか、私はこう考えておるわけでござります。しかも全体を包括するような名案の条文があるかということになりますと、なかなかないでござります。公務の定基準を拡大するような具体的な基準を示し、しかも指示するようなものを書かなければ一番いいわけでございますが、それがないから、そういった抽象的な形にならざるを得ないのでございまます。しかし、理論的に申しますれば、私は高橋委員が御懸念されておるよくな、從来却下したものには及ばない、ということには、この条文がならない、といふことをまず、またならないようにならうとして、われわれはこういふことを立案し、また御提案申し上げておる次第であります。

されども、この条文においてはどうしても不十分だ、私はこれを一見しては、この次の機会にもう一度よく二人でまた時間をかりて話さなければ——そこはよく質疑をしておかぬと困る、これもと具体的な問題に入つて質疑をしなければならぬ。

そこで、もう一点点きよう伺つておきたいのは、同じ条文の第五項に当ると悪いですが、「第二項に規定する戦地の区域及びその区域が戦地であった期間は、政令で定める。」こう書いてある。これはどういうわけでこう書かれたのですか。前は、戦地はこれこれといふことが書いてあったじゃなかつたのですか。わざわざここで政令で定めることを書いた必要は、どういふことなんですか。それでなしに、非常に疑問がりますから、過去の陸海軍が戦地と規定した区域が戦地だといふに、もう少しはっきりした書き方をしていただきないと、ここは大へんな問題が起るのじゃないか。あるいはまた、ここで戦地といふものがあなた方が追加したり、地域の指定を政令で変えたりするためにこれを書かれているのかどうか、これを承りたい。

○田辺政府委員　軍属の在職期間を定める場合の戦地の規定は、現在の法律でも政令に譲っておられます。今度の場合の戦地というのは、軍属の在職期間を定める場合とちょっと考え方が違つておりますので、考えは別でござります。別でございますが、実態上の戦地と、いうことで押えたいと思っております。しかし、実際は現在定められておりま

○高橋(等)委員 区域は政令でなし
に、何かはつきりした書き方を今まで
しておったのではなかつたのですか。
○田辺政府委員 今まででも政令でござ
います。

○高橋(等)委員 政令で定めるより
も、これは旧陸海軍の何々によつて戦
地とされたものを戦地とする、その期
間を期間とする。そういう書き方をな
さつたらいかがですか。何か政令でそ
ういう戦地の幅を変える意図があるの
ではないかと思ふるし、また現在実は
その戦地の幅を変えてもらいたいとい
う要求がある。そういう含みをお持ち
になつてゐるかどうかということを、
一応聞いておきたい。

○田辺政府委員 従来陸海軍におきま
して、恩給法の適用上戦地ときめて
おつたものを、基準といたしまして定
めるつもりでございますが、なほ研究
の余地が残つておりますので、それを
政令に譲つたのであります。あるいは
もとの恩給法の陸海軍で定めておりま
した戦地、というものだけいいか、あ
るいはそれをもつとしはる必要がある
か、あるいはもつと広げる必要がある
か、若干議論してみる余地があるので
はないかと思いますので、政令に譲つ
ておりますが、大体は現在政令で書い
てありますあの戦地と期間に準じてや
る考え方であります。

○高橋(等)委員 この点は、一つはつ
きりさせていただきたい。どういふ点
がもとの戦地を戦地と見ていけない
か、戦地の期間としてやつたものを戦
地の期間として不都合なのか、何かこ
うしなければいかぬ点があるからこう
されたような書き方ですから、そうで

なければ、もつとほつきり恩給法に刺り切った方がいいのじゃないか。政令で規定をなされた点はどういう点にあるのか、くどいようですが、今含みのある大した問題はないようですが、実は非常に大した問題だからお伺いしておきます。

○田辺政府委員 畠尾につきましては、現在戦地に関する規定を政令で定めておるわけでございます。今度の公務死の範囲の拡大における戦地をきめます場合におきましても、現在政令で書いてある戦地の概念をおおむね踏襲したいという考え方でござります。ただ、この法案をきめました當時、そこまで政令に譲つて十分検討したい、こういう考え方でござります。これを政令でしおることも考へ得るわけでございますが、今のところ、かつての戦地の範囲を特にしほろうという具体的な考へえは別段持っておりません。南西諸島、樺太などは、恩給法の勅裁はなされていなかった、こういう関係がありますので、若干広くしたいといふ含みがございまして、旧陸海軍の定めておつた戦地にそのまま入れなかつたわけでございます。

○高橋(等)委員 そうすると、新たに戦地として追加なさるものがある、こういうように理解したのですが、そうすると、恩給法上の問題とつじつまと合つておりますか、この点はどうですか。もし恩給法とつじつまが合つておらずますか、この点はどうですか。それまたえらい問題が起りますから、お伺いしておるわけです。

○田辺政府委員 これはお話を通り、恩給令と至急打ち合せをしなければい

中華書局影印
古今圖書集成

点数単価制でございまして、一々診療いたしました、入院料もそうございますけれども、そのほかのいろいろなこまかい諸費などを計算して出すわけでございます。それが大体翌月の十日ぐらいまで出てくるわけでございますが、それを基金で審査するわけであります。審査をして間違ったところがありますと、あるいは呼んだり、あるいは笑き合せたりするわけでございますから、やはり一ヶ月というのがどうしてもその次の月のところまでかかるといふのが現状であります。私どもの方の生活保護の医療扶助の費用も、同様に現在におきましては二ヶ月後になっております。早いところでは一ヶ月半くらいから二ヶ月ぐらいということになつております。これは、この病院は、そのためにこういうことが起きたとは申せない例かもしれないと思ひますけれども、いずれにいたしましても、これは長谷川先生のおっしゃるよう、早いに越したことはないのであります。この問題は、根本的には診療報酬の支払い方法と申しますか、診療報酬のそいつたきめ方にも問題があるのではないかというふうに考えておりますが、私のみならず、社会保険の関係の局にも、私からよく先生の御趣旨のあるところを申し伝えておきます。

困難になつてくると、往々にしてそういうことがありますから、今後十分気をつけたいと思います。昨年までは、大体人口三万になれば市になったわけですが、昨年十月ごろからは五万というふうに聞いておりますけれども、そういったあまり小さい——、五万以下の市が、たしか百四、五十あるので、そういうものが全部福祉事務所を設けて、知事と同じよう保護の実施機関になつて二割負担をするという点に、問題がありますが、はしないかということを、実は今再検討いたしております。

すから、これがなぜか別の県に移るまでは、それを訴えられた。県の方で話しあって、何とか直接支払いの基金事務所にい込んでくれないか、そうすれば、いろいろ法律を作ってくれないかといふ。そういう手続ができないかどうか。そうすれば、久我山病院の問題だけではありません、全国の問題として、一ヶ月なら一ヶ月というものは、早く金が入るということになってくると思うのであります。

○長谷川(保)委員 ことはなかなか現実問題として重点だと思うのです。それでは逆に、生活保護関係の金は、他に流用してはならないというよりは法律を作るというようなこと、あるいは政令でそういうことをきめるといふようなことができるかどうか、またそういう御意思が当局としてあるかどうか、この点を伺ってみたい。

○安田(農)政府委員 私どもの方は、当然流用してはいかぬと思っておるのですが、なおそういうことを明白に法律にするかどうかということにつきましては、研究させていただきたいと思います。

○長谷川(保)委員 この点は非常に大事な点だから、私はぜひとともらいたいと思うのです。本来、生活保護法を作るとときには、生活保護法の金といふものは、前渡しで払うということにしたのであります。その後当局は、生活扶助の金だけは前渡しをしてからしゃるようである。この診療報酬の金自体も、国が財政上しばしば行き詰まっておりますので、金がおくれるということがあるかもしませんが、やはりこういう点は、もしおくれていて金融ができないために、病院で必要な物も高い物を買うということになりますと、結局患者の診療それ 자체が低下する、あるいは食餉その他が低下するということになりますから、ぜひとも特別の配慮をしてやっていただきたい

い。全国の診療機関、医療機関は、非常に困っておりますから、特に配慮していただきたいと思っております。

それからさらに、こういう久我山病院の現実を前にしまして、もし当局で金融の方策をこの福祉法人にしてやるといふことが、何らか具体的にできるかどうか、あればどういう道があるか、このことを承りたい。

○安田(農)政府委員 私の方といたしましては、こういった赤字の補てんと申しますが、あるいは借りかえという

ようなことにつきまして、金融の道と申しますが、あるいは借りかえとい

うものは、私どもだけの関係ではな

いのでございます。やはり市中の金融機関にあつせんをするといふことがで

きるかどうかという程度でございま

す。

○長谷川(保)委員 社会福祉事業振興会の方から、融通できる金はありませんか。

○安田(農)政府委員 これは御承知の

ように、昨年まで非常に額が少うございまして、本年度は一億ございます

けれども、そういうふうな赤字補てん

とか借りかえということには、今大蔵省と相談をいたしましてきめておりま

す貸し付け方針では、含まれていない

わけでございます。

○長谷川(保)委員 御承知のように、

この間もお話をありました、銀行が

こういう社会福祉法人には金を貸すの

わけですね、社会福祉事業振興会を作らなければならぬという理由もあるわけ

ですが、やはりこういうような場合

貸しのえじきになってしまふかもしれません。

○安田(農)政府委員 私別にただいま

久我山病院の借入金を銀行から借りか

えることについての具体的な手はない

のでござりますが、向うからも、いろいろ具体的な計画を出すようございま

いますので、それと見合いまして研究

いたたいと思います。

○長谷川(保)委員 社会福祉事業振興会などの金も、こうじょうような非常に危機に立った場合には、何とか融通で

きるような道をお聞きになつていただきたい。

それから、少し問題をかえしまし

て、この久我山病院のことを調べてみ

ると、馬場某といふ理事が事務長をしておるようです。これは元東京都の

援護会の役員であり、それから入っ

たようです。それであつて悪意とばかり云い切ることもできないのであります。

方またこの人は、ある場所で老人ホームか何かを最近お建てになつたよう

であります。そちらの方は、高利は高利

であります。いろいろ御意

見がございましたけれども、さしあた

りすぐはどういうわけにはいかない

のじゃないか、こういうふうに考えて

おります。

○長谷川(保)委員 今東京都でござい

ますと、材料費は本来幾らでありますか。

○曾田政府委員 東京都全体のは、私どもも確たる資料を持っておりませ

んが、九十六円が国立療養所の材料費でございます。

○長谷川(保)委員 入院費の中には、食料の材料費幾らといたことはきまつ

ておるではありません。

○曾田政府委員 特別内訳はございま

せん。普通の食事を給する——普通の

と申しますが、いわゆる完全給食とい

うようなときには、点数加算するとい

ふうで、そのうち幾ら材料費を使う

かということは、別に定めてあるわけ

ではないわけであります。

○長谷川(保)委員 そうすると、今入

院料の中に入つております完全給食で

ありますと十三点ですか、それを実際

に計算しますのには、今の炊事に勤い

ております者の人件費、それから材料

費及びさらに備却費等が入るでしょ

うな場合には、最初に減らす——と

が、そういうことで全体で幾らとい

うことになつてゐるのございませんね。

○長谷川(保)委員 どうもこの問題を

めぐりまして、悪意とばかり考えてし

まうのもどうかと思うのでありますけ

れども、どうも理事や役員の手を通つ

て、善意でやつたものかもしれません

が、不法に高利なものが出ておる、こ

れは事実でありますけれども、給食の材料

について十分お調べをいただきたい。

それから、お調べにいらっしゃいま

したときに、患者の食餌についてお調

べになりましたでしょうか。

○曾田(農)政府委員 これも先ほど述べ

ては非常に迷惑でありますし、また國

の金を出しておるのが、どつか横に

行つてしまつておるということでありますから、これらについても当局におかれまして十分御調査いただきたい。

○中村委員長　それでは本日はこの程度にとどめまして、明十六日午前十時より開会することといたします。

これにて本日は散会いたします。
午後四時四十一分散会